

» EL POLÍGRAFO

EQUIPO EL POLÍGRAFO Mariana Fuentes, Axl Hernández, y Cecilia Derpich

Ignacio Briones (Evópoli) dice que Chile es “uno de los países más golpeados por el cambio climático”

En el debate del lunes entre los candidatos de Chile Vamos hubo un segmento especialmente dedicado a temas medioambientales. En dicha instancia, Ignacio Briones (Evópoli) sostuvo que “Chile es uno de los países más golpeados por el cambio climático”.

¿Es correcta la frase?
 Desde el comando de Briones explicaron que Chile está considerado de alto riesgo por varias razones, como la sequía, desertificación, su larga costa y niveles de contaminación, entre otros. Según el Índice de Riesgo Climático 2021, elaborado por GermanWatch, ONG que hace 16 años realiza este monitoreo, Chile ocupa el lugar 25 de 177 países, en una lista que encabezan naciones como Mozambique, Japón, India y Bolivia, entre otras.

Paulina Aldunce, investigadora del Centro de Ciencia del Clima y la Resiliencia y académica de la Facultad de Ciencias Agronómicas de la U. de Chile, señala que si bien Chile es altamente vulnerable, también cuenta con una buena respuesta de adaptación a estos cambios en comparación con otros países. “Ser un país vulnerable no nos hace necesariamente el más golpeado”, explica.

Coincide Oscar Melo, académico Facultad de Agronomía e Ingeniería Forestal UC y miembro del Centro del Cambio Global UC, quien agrega que si bien Chile está condicionado, “es distinto si uno se empieza a comparar con otros países. Que Chile esté expuesto no quiere decir que esté en la peor situación. Ahí hay que hacer una distinción”.



MEDIA VERDAD

Mario Desbordes (RN): “Chile tiene uno de los gastos más altos de salud para el bolsillo de la gente”

En el espacio de preguntas cruzadas del lunes, Mario Desbordes (RN) preguntó a Joaquín Lavín si estaría dispuesto a terminar con la integración vertical entre clínicas, farmacias y laboratorios. En ese contexto, aseguró que “Chile tiene uno de los gastos más altos de salud per cápita para el bolsillo de la gente”.

El Polígrafo consultó a su comando por los argumentos de dicha frase, pero optaron por no responder.

El académico de la Escuela de Medicina UDP Sergio Loayza explica que el Gasto de Bolsillo en Salud “es el componente que pagan las personas directamente y que no está asociado a un sistema previsional o de seguro. Da cuenta de un problema de cobertura en el financiamiento de salud y, por tanto, de la posibilidad de empobrecimiento o deterioro económico como consecuencia de necesidades de salud” y agrega que lo ideal es que no sobrepase entre un 10% o 15% del presupuesto de las personas.

Según las cifras de la OCDE, el Gasto de Bolsillo en Salud (es decir, el gasto que realizan las personas y que no está incluido en los sistemas previsionales) alcanza al 33,5%, mientras que el promedio de los países de la OCDE es de 21% y el de los países de América Latina y el Caribe es de 34%.

Dentro de América Latina, Chile está en la posición 15 de 33 naciones, de un ranking que encabezan Venezuela (62%), Guatemala (54,3), República Dominicana (44%) y México (41%), entre otros.

Según una investigación del Centro de Estudios Públicos (2018), el gasto promedio en Chile es de 18 mil pesos por persona, aunque varía entre los quintiles. En el primero, por ejemplo, el gasto promedio es de 6 mil pesos per cápita, mientras que en el quinto ronda los 40 mil pesos per cápita.



MEDIA VERDAD

Gabriel Boric (CS) asegura que “más del 30% de las pymes han cerrado por la crisis sanitaria”

En el debate del día domingo se enfrentaron Gabriel Boric (Convergencia Social) y Daniel Jadue (Partido Comunista). En medio de la discusión sobre entregar ayuda a las pequeñas y medianas empresas (pymes), Gabriel Boric sostuvo que “más del 30% de las pymes han cerrado por la crisis sanitaria”.

¿Es efectiva dicha afirmación?
 Consultado, desde el comando del candidato optaron por no entregar los argumentos de su frase.

Según las cifras de la Superintendencia de Insolvencia y Reemprendimiento, basadas en los procedimientos de liquidaciones de empresas, entre marzo de 2020 y junio de 2021 se cerraron 464 pequeñas y medianas empresas, correspondientes al 19,6% de las empresas del país, pero no entregaron detalles de la cantidad de pymes existentes en Chile.

Además, explican que estas no necesariamente corresponden a todas las empresas cerradas durante la pandemia, ya que no todas las que cierran necesariamente pasan por el procedimiento de liquidación.

Victor Salas, economista de la Facultad de Administración y Economía de la Usach, señala que “es difícil hacer cualquier aseveración sobre las pymes que cerraron en la crisis de la pandemia en 2020, porque las encuestas oficiales del Ministerio de Economía están todas hasta 2018”.



MEDIA VERDAD

Sebastián Sichel (Ind.) afirma que Chile genera más de 5 mil megawatts de energía solar

En el segmento de medio ambiente del debate del lunes, el candidato independiente Sebastián Sichel fue consultado sobre los porcentajes que componen la matriz energética de Chile. En ese minuto, reconoció no saber la respuesta, pero sí dijo que respecto de la energía solar “ya pasamos los 5 mil megawatts de generación solar y deberíamos acelerar rápidamente y llegar a los 10 mil”.

¿Es cierta la afirmación?
 Desde el comando de Sebastián Sichel optaron por no entregar argumentos sobre su afirmación.

Las estadísticas del Ministerio de Energía (a junio de 2021) muestran que Chile tiene 3.611 megawatts de capacidad instalada de energía solar fotovoltaica operando. Además, hay otros 831 megawatts en pruebas “prontos a entrar en operación comercial”.

Sobre la posibilidad de aumentar rápidamente a los 10 mil megawatts, José Miguel Cardemil, académico UC e investigador del centro solar SERC Chile, explica que aumentar el desarrollo de plantas solares depende de muchos factores, entre ellos el económico. “Actualmente existen proyectos por más de 28 GW de potencia que se encuentran con resolución ambiental aprobada, a la espera de financiamiento para su construcción. Alcanzar esa meta dependerá fuertemente de los costos, acceso a financiamiento y sobre todo de un compromiso gubernamental por impulsar y acelerar esa construcción”.



MEDIA VERDAD

Joaquín Lavín (UDI): “Las visitas conyugales son un beneficio penitenciario por buena conducta”

El candidato Joaquín Lavín (UDI) dedicó varios minutos de su tiempo en el debate del martes al tema carcelario y dentro de ello preguntó al abanderado Sebastián Sichel si apoyaría su propuesta de eliminar las visitas conyugales para quienes cometen delitos graves.

Su contendor le respondió que dichos espacios correspondían a un derecho de las personas privadas de libertad.

¿Las visitas son un derecho o un beneficio carcelario?

Desde el comando de Joaquín Lavín optaron por no argumentar respecto de su frase.

Las visitas conyugales están reguladas por la resolución exenta 343 de 2007 de Gendarmería de Chile, que establece que los internos tienen derecho a recibir distintos tipos de visitas “y entre ellas recibir visitas especiales, si las condiciones del establecimiento lo permiten, con la finalidad de mantener vínculos afectivos con sus parejas”.

La resolución establece “normas mínimas” para la regulación de dichas visitas, entre ellas, la exigencia de “buena o muy buena conducta” el bimestre anterior, acreditar la condición de pareja por más de seis meses y la realización de exámenes médicos, entre otros.



MEDIA VERDAD

Según Álvaro Castro, académico del Departamento de Ciencias Penales de la Universidad de Chile, “el Reglamento de Establecimientos Penitenciarios no les otorga de forma expresa a las visitas íntimas el carácter de derecho. Pero esto no obsta a que sea considerado como un derecho porque la intimidad se conforma como una parte esencial de la vida familiar y privada de todas las personas, incluyendo a los privados de libertad, reconocida por el artículo 19 N° 4 de la Constitución Política de la República. Por tanto, estas visitas deben ser consideradas como una extensión del derecho constitucional que obliga a respetar y proteger a la familia como a la vida privada de las personas. Por otro lado, el fundar una familia y mantener una relación estable, además de ser de interés de toda la comunidad, generan según la evidencia un importante efecto estabilizador y rehabilitador en el preso.”

Para la ONG Leasur, que trabaja por los derechos carcelarios, la visita es un derecho, pero se controla de acuerdo con el comportamiento de los reos, pero sostienen que ello no es correcto, ya que “la visita es el principal eje para la reinserción social o tener un apoyo para el medio libre”.

VUELTA DE CARNERO Críticas al encuentro entre Boric y Narváez

DANIEL JADUE Candidato PC

ANTES

“Nuestros compañeros de fórmula, a pesar de que compartimos un proyecto común, ya han mostrado dónde van a ir a buscar los votos. Están casi pidiendo que vengan a intervenir nuestra primaria, y cada vez que pueden no pierden la oportunidad de dar una señal hacia el mundo de la Concertación que nosotros queremos dejar atrás (...), mientras ellos hacen onces, que parecen súper espontáneos, nosotros estamos en la calle”.

ENCUENTRO DE JÓVENES CON JADUE, 3 DE JULIO.



AHORA

–Periodista: “Usted ha sido crítico de la reunión de Boric con Paula Narváez”.

—Perdóneme, disculpe, pero yo creo que usted hace caricatura de un tuit que dice: “Gabriel puede hacer en campaña lo que él estime” y no sé si eso es crítica o no.

DEBATE PRIMARIAS APRUEBO DIGNIDAD, 11 DE JULIO.